

LA PROTESTA LIBRE

Órgano Socialista Anárquico -- Defensor de la Clase Obrera

[FUNDADO EL 23 DE DICIEMBRE DE 1906]

LIBERTAD, JUSTICIA, FRATERNIDAD,

CONSTANCIA, LUZ Y TRABAJO

AÑO III

Chiclayo, (Perú) Febrero de 1909

No. 2

Siempre explotados, siempre oprimidos

La raza indígena, que forma la mayoría de la población naciona, ha vivido siempre en un estado de civilización rudimentaria. Su ignorancia, sus vicios, su degeneración física y moral, junto con las costumbres que lo son favoritas, han sido las causas pridelpas de su tristeza y de su ruina. Desde la época de la Independencia, ha vivido desoída de los poderes públicos. Si se dictaron algunas leyes y decretos para autorizar ciertas cláusulas de garantías en el ejercicio de los derechos que la Constitución concede a todos los ciudadanos, esas leyes jamás se cumplieron y esos decretos no pasaron de escarnazos o edictos.

Si fuéramos a escudriñar una por una aquellas causas que motivan el atractivo en que se halla la raza indígena; si espacio y tiempo tuviéramos para hacer un estudio meditado y justiciero sobre este asunto, tendríamos que convertirnos en delatores y acusadores de todas las instituciones y de todos los hombres que han jugado con los destinos de la Patria, sin acuerdo de las cuestiones que más interesan a nuestro bionestar y a nuestro porvenir, como nacionalidad autónoma e independiente.....

Sin embargo, algo hemos de decir, alguna acción hemos de concretar, y alguna denuncia hemos de hacer, coeger, de pronto.

La religión y sus faras; el clérigo y sus perversidades y vicios; el gamonal y sus instintos de rapidez y de infamia; la política y sus intótores egoístas y obstruccionistas de toda libertad ciudadana; los gobiernos explotadores con sus agentes de maldad hambrientos de devorar la bolsa del indio; los mestizos con instintos de buitre; los hambrientos con alma de caribe y con uñas de tigre; y, sobre todo, los cobardes, degenerados, contemporizadores y eunucos del carácter; que ven el mal y no lo detienen; que provocan la ignominia y no la estrangulan; son los que mas culpa tienen en las desgracias que han abatido y abaten a la raza indígena.

Todos los que se creen superiores al indígena; todos los que tienen sed de iniquidad y de explotación, se creen con derecho a ser verdugos de aquél.

Desde el clérigo que forja la infamia en nombre de Dios; hasta el Subprefecto que iliga a provincias con más hambre que un león en cuarenta; desde un leguleyo que vive del embuste y de la intriga, hasta los gobernadores, jueces, comisarios y mayordomos, que comen pan a costa del servicio gratuito y obligatorio; y desde el exactor que mide el hambre del pobre y saquea la bolsa del pueblo, hasta el mercachiffo que ejercita en las calles las inmenas estafas; todos median de lo mejor sus maldades; ejercitan sus canalladas y mueven sus aptitudes cuando se trata en cualquier asunto con el desgraciado indígena.

Esa raza manda sus hijos a pagar contribuciones sin ningún efecto industrial ni productivo y a las poblaciones, barrios de primera necesidad, traillazos por salarios que

exigen a la esencia, dando algunos veces ejemplos de aptitud y de carácter á las razas que se llaman superiores; sin embargo las iniquidades, vejámenes, injurias y atrocidades, tan bárbaras ferozales; y en tanto sus campesinos y campesinas, contribuyendo á formar una gran parte de la riqueza nacional. En cambio, nosotros ¿qué le damos? Le damos el coto, para que gobierne su bien, su honra y su libertad; le dejamos juez de Primera Instancia que viene á hacer alianza con los gamonales para despojar al indio en propiedad para que lo encierran en las casillas, para que no intimide por el terror.....

Juzgado con criterio desapacible el indígena, vive en ese estado de depravación y atrofia, tan solo por culpa del egoísmo de todos que miran en esa raza indígena como a una raza despreciable, incapaz de servir para nuestra regeneración.

Nótese:

La raza indígena es una raza docil, sumisa, perseverante en el trabajo, sumisa, apta y viril.

La falta educación e instrucción, faltan maestros, pero lo sobran pervertidos: los fallos Matorno, para la Sociedad Caínes.....

Los males sociales no tendrían fin, sino hubiera quien se decide á combatirlos; los parias, los esclavos, los explotados, lanzarían á gritos aquellas desesperadas frases del Danto, matando ro de tal esperanza, si supieran que los malos sociales no han de tener fin.

A luchar por la desgraciada raza indígena hemos venido aquí. Cumple su deber el que procura el bienestar de sus señoríos. Sirve a la humanidad quien reclama justicia para los desheredados.

Por la raza indígena principiamos a luchar, y para sacar cosa ella tenemos que combatir y vencer todos sus verdugos.

HONESTO MÁLAGA

Pantomima Clerical

En el local del Seminario de esta ciudad se han congregado los curas de muchas parroquias, para dar su pantomima anual, que no otra cosa significa que conciliábulos ó ejercicios espirituales de los propagandistas del error, de la hipocresía y de la miseria moral y material de los pueblos.

Por ocho días de encierro tienen ciento cincuenta y siete de vida regalada y holgazana, sin sufrir nunca las fatigas y desvelos que cuesta la vida para los que no tienen mas providencia que el fosforo de su serbro y los matices de sus brazos.

Los curas no se congregan para discutir sobre los grandes problemas eclesiásticos entrañan el libro, desenvolvimiento de los pueblos, ni para arrepentirse sinceramente de su triste pasado; sino para alternar los golpes de pecho con el resto de sus amores conquistas y los planes que desenvuelven en la explotación de sus creyentes ó feligreses fanaticos. En esta obra de desvirtuación moral, cuentan con una armada terrible y poderosa que les asegura el éxito de su plan general: la conciencia.

El perdón de las culpas por medio de la confesión auricular, es la fórmula principal de inmoralidad y de

canal de contagio que sigue oscila-

da en el corazón de cada pueblo, de cada aldea, la bastilla negra, innumerable de los confesores.

Quien lucha contra el poder clerical

lucha un positivo bien a la humanidad.

(De "La Razón" de Trujillo)

El servicio militar y

enrolamiento.

El servicio militar es obligatorio.

Por hace poco tiempo, pu-

tio en el gobierno del ex-

maestro, viene cosechandose

en la prensa y en la radio

que a la ninguna prepa-

rra siempre los contingentes

como conscripto al pro-

paña se ha visto llevar a

que se titulan los SEÑO-

ROS, mediante los verti-

los médicos y los comunitarios

autorizados se exceptúa-

los que están obligatorio.

Con verdaderamente

pobres y en estos aplican la

toda crueldad.

Muchas veces los goberna-

dos distritos mandan el con-

sulto con la recomendación de e-

stos, hayan cumplido el sorteé, van

estos a purgar iras de esos hombres

que no conocen el pue-

blo que desempeñan

que por castigo

azaganza los

mandan ó por instituci-

ón. Esto conscripto ó enro-

llado va con

su voluntad, y lejos de pi-

ngüingir en favor de su patria,

en la menor ocurrencia busca medios para esca-

perse, no aprende, con voluntad los e-

jercicios y tiene antes de desmorralizar

el ejército.

Manden un contingente bien prepa-

rado, con educación el ca, con buena

voluntad y no necesita ni de custodiar

los ni muchos gastos a la Nación.

Lo que pasa hoy más

que en el B.-

OUADRÓN - N° 7 la desmoraliza-

ción de él entre compañeros, pese a

que antes los

héroes eran vistos, de almirados por

ellos, que antes los

timidos que evitaban

pasar lo varios ensos

que ocupado de ellos.

La nación no nec-

esario para contar co-

nones en los B.C.

de gente hizo

NUEVA B.R.

bójarse á los tronos del antiguo avrancó la declaración de los chicos del hombre después de la Bastilla; éste deseocho que la basílica de la Constitución puebllos regios por insti- riales, siguen desarro- plamiento al amparo de l y legisladores que saben fielmente las justas aspiraciones.

Solo la libertad de los pueblos por donde debió quedando rozagada en el general del progreso humanos timidos de los diendiendo la necesidad la en favor de la libertad del hombre

LA PROTESTA LIBRE

El Porvenir

DE LIMA DICE

de diez centavos número y al contado.

Los lugares de venta quedan ésta biecidos con las siguientes personas y direcciones:

En la Peluquería del señor Arturo Montermoso Calle Bautista núm.

Carpintería del señor Manuel Uchoa calle San Marcos núm. 77.

Sastrería del señor Gabriel A. Quijano calle Real.

Sastrería del señor (Manuel) Meguán calle Santa Domingo núm. 16.

Bautista Morán barrio Escapati núm. 7.

En la Heráldica Pátago al Agente señor Raúl Ugoza.

En Monseñor el señor Bonifacio Flórez.

A los niños ó personas que quieran vender se les dan paquetes de diez ejemplares por setenta centavos.

Dirección San Marcos núm 77 al Administrador provisorio señor Augusto Uchoa.

FELICITACIÓN

El cuerpo de redacción de este periódico, a la voz que miembros de la directiva Sociedad "Universal de Obreros" se complasen mandarlo su fraternal saludo al que es su entusiasta compañero señor Manuel Valdivia que cumplió años el Domingo 14 de Febrero.

Hacemos fervientes votos por su felicidad y ventura en los años venideros, para bien del proletariado por quien trabaja con abnegada conciencia.

He aquí un Nuevo Gremio

En número de 89 encuestados se reunió el Domingo 7 de Febrero y Domingo 13 con el objeto de formar el Gremio de Carreteros.

Hecha la elección dió por resultado el siguiente personal:

Presidente Sr. Baltazar Morán

Vice José Solís

Secretario Cayetano Núñez

Prosecretario Roberto Romero

Tesorero Marcos Luserna

Fiscal Querubín Velez

VOCALES

Sofres: Juan Stacchi, Ramón Espino, Santiago Torres, Luis Tarchola y Dionicio Martínez.

Ingresaron 30 soles a tesorería como derecho de inscripción.

Una otra sección encontró la aprobación que La Protesta Libre hace a este gremio.

Espectáculos Públicos

CIRCO CAVALLINI

Ante numeroso público el circo de este nombre hace las delicias de Chichayó, quedando bien en sus trabajos tanto los artistas, como los animales sabios.

Para los días Jueves Sábados y Domingo tienen anunciadas sus funciones, con un variado y atractivo programa el cual se lo recomendamos al público.

TOROS

El Domingo 14 se realizó el beneficio al notable斗牛士 de toros señor Manuel Pomares (el Tron).

La corrida aunque no dejó satisfecho el público por la mala suerte de los toros, estos no dejaron de cosechar muchísimos aplausos.

Para el Domingo 28 de Febrero está anunciada la corrida de la temporada con un ganado acostumbrado de las principales ganaderías del Departamento que satisfará al público.

Otro de los espectáculos públicos es la que nos ofrece la Banda Liberal tocándose en las fiestas religiosas ó políticas una marcha tan conocida que hasta los muchachos las silvan públicamente por las calles.

Como tenemos entre nosotras l nota-ble profesor señor Sánchez

bueno sería que la citada banda le pagase para obtener nuevas tonadas que reemplazan las conocidas de hoy que marchan contra el sentido y adelante de la población.

Ofrecimiento

Compláciémos insertar el atento ofrecimiento que nos ha hecho el Sr. Max A. Campos Pizarro, propietario de la Tipografía del Instituto Departamental al solicitar, en sus talleres, la impresión de nuestro periódico. "La Protesta Libre", que desde luego nos obliga a agradecérselo tan importante atención, una vez que en otras imprentas hemos tropiezado con innumerables obstáculos, difícil de alistar á pagar de nuestra mejor voluntad. Esto aquí:

Chichayó, Febrero 1º de 1909
Sres. E. E. de la Pro. La Libre.

Perviente particular del progreso en sus distintos modos existir y en sus varias facetas de desarrollo, la soliditud de U. U. para que en la imprenta de mi propiedad se imprima en tipos, "La Protesta Libre", siendo como en este periódico, organizado en la Sociedad Universal de Obreros, estableuida en bien de la clase obrera y en defensa del proletariado; gasto, y mucho, acepto tal propósito y la retribución económica que U. U. si sirven proponerme, a condición expresa e invariante de que "La Protesta Libre", de los tipos la saludable aplicación que en los países civilizados hace de los caracteres de imprenta. Quedéndole la determinación que en los mismos observarán con su clientela la Tipografía del Instituto. De partimento,

S. D. E. profundo respeto, simpatías ilimitadas me merece la Libertad de pensamiento; de manera que en su tribuna, la Prensa, todo lo que estos tipos no refleja ó proclama verdad y justicia dignidad y cultura y cuando constituye una exacción á la propiedad y un ataque directo á la industria á la vida privada, me despierta pena intensa e impaciencia de repulsión.

No dudo que el sano criterio de U. U., que el Departamento de Lima, que encarna el precioso ideal de redención obrera, que rochana para el artesano el puesto que se merece en la producción de la sociedad y la política reconozca por finitivo, la excusa que me permite exponeros, por las precedentes consideraciones:

De U. U. S. E. E.

MAX A. CAMPOS PIZARRO

Informaciones y Noticias

LIMA

Dou Guillermo Billinguit, candidato a la Senaduría por Lima se ausentará de la capital con dirección a Iquique, regresará dentro de pocas semanas para dirigir la actividad de los demócrata y liberales en las próximas elecciones.

El mismo señor Billinguit rechazó la proposición que lo hizo el Presidente de la República, para que desistiese de la candidatura por Lima.

— El pueblo de Omanta comprensión de Moquegua, fue sorprendido el 14 de Diciembre por una lluvia de ceniza, su duración fue de ocho á nueve de la mañana.

— El liberal Teobaldo Piñazas director del Huayanga de Huánuco se ha incorporado en diputados como suplente.

— Un Magdalena del Mar se dirá un lunch á los ex-los políticos, se lanzaron estupendas vivas a Piñazas, Durand y Billinguit.

— Se ha convocado a un nuevo congreso extraordinario para ocuparse de la aprobación del nuevo empréstito.

— El comité Demócrata le ha dado un banquete al doctor Pedro de Osma.

LA PROTESTA LIBRE

COSTA RICA

Un individuo intentó asesinar al sacerdote Iglesias, que fué levemente herido.

FRAY K. BEZÓN

A continuación recibido al n.º 102 de esta simpática publicación que la hemos recibido por primera vez oyo director o el intelectual libertario señor Francisco A. Louiza.

Esperando que no sea la única vez en la que nos interrumpa, gustosamente respondemos el cangu.

«La Aurora» de Buenos Aires, número 148 y 149 de esta importancia se encuentra en nuestro museo de revistas.

Su material de lectura es amplio, y por los artículos podemos más que propagar un educador para la generación levantada en la escuela del Perú. Su director fundador es Isaac P. Arguello, que tiene la General de Publicaciones y su editorial la siguiente dirección: 108, Coop Teléf. 4,584 Perros.

Correspondiendo gusto establecidos el canje.

En el próximo número nos de los canjes recibidos nos direcciones.

Sociedad Universal

CHICLAYO - PL

De orden del presidente cito a sesión permanente para discutir REGLAMENTO a practicar de mañana miércoles 17 de Febrero á las 8 de la noche en el local Barrio Escapati núm. 7.

EL PRESIDENTE
José del C. Llunior.
Chiclayo, Febrero 16 de 1909.

PARTICULARES

A los interesados de misas para que no se dejen explotar, el cantor Bartolo Mediavilla que estos habiendo arreglado con el Curado de la Parroquia sus derechos de una misa como cantor, músico y sacerdote, el Mediavilla con protesto de los más músicos ya á casa de los intendidos a sacarles dos ó tres no solo como ha sucedido con la señora Linda Romero ayer en la misa de las que le ha dicho su Srta. madre.

— La popular misa á la que asistieron los cuatro misas, es su precio que ganan: Es de 80 céntimos en vez de un solo sacerdote pagando los señores músicos.

A J

BRASIL

Los diarios «El Jornal» y «Mercurio» demuestran en sus artículos la injusticia

que se opone al cumplimiento del tratado de Anísio.

— Es falsa la noticia en Chile asegurando que los diarios argentinos se han pronunciado contra el Perú en el incidente de la corona.

— Los diarios «El Jornal» y «Mercurio» demuestran en sus artículos la injusticia

que se opone al cumplimiento del tratado de Anísio.

— Es falsa la noticia en Chile asegurando que los diarios argentinos se han pronunciado contra el Perú en el incidente de la corona.

— Es falsa la noticia en Chile asegurando que los diarios argentinos se han pronunciado contra el Perú en el incidente de la corona.

— Es falsa la noticia en Chile asegurando que los diarios argentinos se han pronunciado contra el Perú en el incidente de la corona.

— Es falsa la noticia en Chile asegurando que los diarios argentinos se han pronunciado contra el Perú en el incidente de la corona.

— Es falsa la noticia en Chile asegurando que los diarios argentinos se han pronunciado contra el Perú en el incidente de la corona.

